

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA. SABADO 7 de NOVIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 571

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 16 id.—Un año, 35 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana; y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. . . 10 . . . . . 30  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias  
ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## OBRAS DE ACTUALIDAD

	PTAS.	CTS.
Almanaque Kneipp.	1	
Medicación interna é hidroterapia.	2	
El consejero de las familias.	3	50
El cuidado de los niños.	3	50
Atlas de Botánica para el método de Hidroterapia. Edición 1.ª en fototipia.	7	75
Id. id. id. 2.ª id. de lujo.	14	
Id. id. id. 3.ª id.	1	75
Enfermedades agudas y crónicas.	5	
Mi curación por el agua.	6	
¡Vivid así! ó advertencia y consejos á sanos y enfermos.	5	
Farmacia casera y prescripciones alimenticias.	3	
El agua comun usada como bebida para curar las enfermedades.	2	

Véndense en la librería de

••• MAYOR, 19.—LÉRIDA ••• **SOL Y BENET**

## Farmacia de T. Arnaldo

LÉRIDA

Mayor 17 (contiguo á la Diputación) Mayor 17, Lérída.

**PÍLDORAS** tónico-reconstituyentes **ARNALDO** á base de *oxalato de hierro y cuasina*. De excelentes y rápidos efectos en la Clorosis, Anemia, Debilidad general, Inapetencia etc., etc. Dosis: dos píldoras antes de cada comida.

Gran surtido de objetos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos.

Elaboración de vinos y jarabes medicinales.

Análisis químicos (de alimentos, aguas, leche, orina, tierras, etc.)

El empleo de drogas de superior calidad, la estricta sujeción de los trabajos de laboratorio á los principios químico-farmacéuticos y una economía razonable constituyen la principal recomendación de nuestros preparados.

Mayor 17 Lérída (contiguo á la Diputación) Mayor 17.

## Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

**Se tomarán** en arriendo 5 ó 6 jornales de tierra con torre cerca de la población. Darán razón en esta administración.

**D. Cándido Jover Saladich**

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérída

AGENCIA DE NEGOCIOS

**BALDOMERO SOL**

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1.º pral.

## SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huerto, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3.500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campá para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—e.

## El remedio del momento

La elección presidencial en los Estados Unidos no tiene otra importancia para nosotros que la de recordarnos la fecha del 4 de Marzo próximo, en la que un nuevo jefe del Estado sustituirá al prudente y circunspecto Cleveland. Hubiera sido Bryan, ya sea Mac-Kinley que es quien vence el sucesor del actual presidente, tendremos conflicto seguro con los yankees si antes no ha conseguido el ejército que hemos enviado á Cuba encerrar á los separatistas en el departamento oriental y quitar toda gravedad á la guerra.

Lo mismo el representante del oro que el de la plata habían de intentar algo en favor de los filibusteros si no destruimos antes los núcleos principales de éstos, por que sean las que quieran las diferencias que separen, en orden á la política interior, á republicanos y demócrata-populistas, ambos partidos tienen igual criterio en cuanto se refiere á los intereses exteriores de la Unión, y señaladamente en lo que á Cuba atañe.

Sucede con ese peligro internacional para España lo mismo que con su peligro económico y el político interior, todo absolutamente todo! depende en estos momentos de la espada de Weyler. Una victoria decisiva acabará con los temores de la intervención yankee, aplazará por algunos meses la liquidación de esta angustiosa situación, dara hecho el empréstito que se busca.

Nos referimos á los peligros del momento, no á los que de un modo que pudiéramos llamar *inmanente* nos amenazan siempre, y que sólo ha de conjurar un cambio radical de principios y de conducta en el gobierno del país. Ni con victorias ni sin ellas hemos de salvar las colonias si no suprimimos la asquerosa é inmoral dictadura, disfrazada con adobes y afeites que deshonra y arruina la metrópoli, explotando á aquellas. El peligro del día podrá ser conjurado por nuestras valientes tropas; el de mañana, el de siempre, sólo podrá serlo por otra política y otro procedimiento.

Pero atendiendo sólo á lo más urgente y á lo que nos amenaza á fecha fija, la salvación está en la espada de Weyler y de su ejército. ¡Que Dios les ilumine y les guíe!

## Un artículo de Sánchez Bregua

Por la autoridad del ilustre general que lo firma, como por la importancia de las declaraciones que encierra, nos complacemos en reproducir el siguiente artículo, publicado en *El Liberal*, de ayer:

### «Será pronto vencida

A pesar de habernos sorprendido la insurrección de Filipinas, donde hemos servido algunos años, no nos ha asaltado el temor de que pueda tomar grandes proporciones, por constarnos que la gran mayoría de aquellos habitantes de carácter pacífico y poco á propósito para sostener luchas civiles, no ya contra nuestras tropas, pero ni contra los batallones de su misma raza, leales á España, según las pruebas que están dando y que hace públicas el general Blanco.

El Gobierno, y muy especialmente el ministro de la Guerra, á quien compete la organización de fuerzas militares ha desplegado una actitud digna de aplauso, enviando batallones y más batallones, brevemente organizados y acaso más en número que los que se le habían pedido: pero que no estarán de más, como nunca lo están los refuerzos que la previsión aconseja en las cuestiones de fuerza.

La rebelión carece de armamento en gran número y de elementos necesarios para hacer la guerra contra tropas organizadas y del temple de las españolas, que una vez reunidas y formadas en columnas, de la manera y en el número que aconsejen las circunstancias, concertarán sus movimientos, cosa que acaso esté poniéndose en práctica en estos momentos, y acometan á los núcleos, esto es, al conjunto de fuerzas que opongan mayor resistencia, y que por ahora parecen concentradas en la provincia de Cavite, que debe ser el principal objetivo de la campaña, puesto que los grupos y partidas sueltas se disolverán por sí mismas cuando sepan la derrota del grueso de las fuerzas rebeldes.

Nuestras tropas van á Filipinas en la mejor estación del año, y no tienen que temer enfermedades epidémicas, ni sufrir las consecuencias de las *collis*, ó sean los grandes temporales de aguas, que desaparecen con la llamada Monzón del Norte.

La guerra de Cuba, con ser tan empeñada y cruenta, no ha impedido acudir pronto y enérgicamente á Filipinas con todos los elementos de guerra que se han creído necesarios, como se acudiría con otros muchos si hicieran falta, que no la han de hacer, según nuestra opinión, emitida con toda sinceridad, sin la inmodesta pretensión de que sea la más acertada.

La cuestión de Filipinas, que no ha dejado de ser una complicación más, ha puesto de manifiesto hasta qué punto se puede contar con la virilidad de este país, siempre dispuesto á toda clase de sacrificios, dolorosos, sin embargo, por cuanto más inesperados.

Podemos estar orgullosos, y lo

estamos en sumo grado, en contar con un ejército modelo, cuyas hazañas y sufrimientos han sido ya cantados en todos los tonos, y lo serán eternamente, porque ni aun los espíritus más exigentes pueden pedir más, ni la poesía épica improvisar cantos más justificados y merecidos. En las páginas de la historia patria quedarán perpetuamente grabados los esfuerzos y el heroísmo sublimes de nuestros soldados en las luchas que sostienen allende los mares en defensa de la sagrada integridad de la Patria.

JOSÉ SÁNCHEZ BREGUA.

## Madrid

Resulta ahora que la campaña de Filipinas marcha bien, que la insurrección va dominándose y solo queda con caracteres de gravedad en Cavite.

Así sea. No queremos entusiasmarlos, pues la guerra de Cuba nos tiene acostumbrados á cambios tan bruscos que no tenemos confianza alguna en las noticias, y á los hechos consumados nos atenemos por más que acerca de la insurrección de Filipinas es para nosotros muy autorizada la opinión del general Sánchez Bregua que considera será pronto vencida.

Así sea también.

De Cuba... pues van siguiendo las escaramuzas, que son otras tantas victorias alcanzadas y nuevos motivos para enaltecer el heroico valor de nuestro ejército.

Aguardemos... en la esperanza de que no es posible ya, bajo ningún concepto, que tal situación se prolongue por más tiempo... Allí... ó aquí, ocurrirá algo grave si tal sucede.

Mucho se habla de crisis, á consecuencia de la discusión habida en el último Consejo entre los ministros de Hacienda y Ultramar apropósito del asunto de los billetes hipotecarios que sirvieron de garantía á la operación realizada con el Banco de París.

El debate quedó terminado mediante la intervención y autoridad del Sr. Cánovas y de acuerdo todos los ministros, no hubo crisis aunque sí motivo para ella.

Hemos dicho y repetimos que no puede haberla en tanto no ocurra algo serio y efectivo en Cuba, pues ya se sabe que quien puede, quiere que *cada palo aguante su vela*.

Vamos á echar un minuto á carlistas. Celebrose la *velada* en celebración de la fiesta onomástica del Señor... Se victoreó al Señor en términos bien claros, se ponderó la gracia, la sabiduría, las etc. del Señor y un Sr. Granda se arrancó pronunciando un discurso de tonos muy violentos, indicando que el año que viene ya se celebrará el santo del señor oficialmente en toda España, disparándose los cañonazos de honor en todas las plazas.

Pum!!!

Se ha comentado mucho un párrafo de *El Correo Español* en el que se dice que se han dado recientemente ciertos pasos cerca de determinadas personas, obteniendo la merecida respuesta.

Solo puede decir, añade, que ni los carlistas ni la familia de don Carlos apuntalarán las actuales instituciones.

No son muy resistentes los maderos de alcornoque para apuntalar.

Los periódicos hacen extensos comentarios sobre el triunfo de MacKinley que abre sin duda para los Estados Unidos un periodo difícil y de gran trascendencia.

Los partidarios de los dos candidatos han hecho heroicidades de fuerza, abundando en todas partes los palos y los tiros y sembrando por lo tanto gérmenes de lucha de perniciosas consecuencias para el porvenir.

Lo peor es, si los resultados de todo han de refluir más ó menos directamente en los asuntos de Cuba, bien que el Sr. Cánovas ha dicho que el gobierno tiene tomadas sus medidas y acuerdos para evitar en lo posible las contingencias perjudiciales para España.

El espectáculo dado en la Diputación provincial por los fusionistas, ha sido poco edificante y lamentable por muchos conceptos. Lo mejor es no *meneallo*.

Solo puedo comunicar una buena noticia, pero buena para todos, con razón.

Ha llovido en toda España.

Amicis.

LITERATURA EXTRANJERA

En casa de la adivinadora

—Ahora que nos han dejado solos los aturcidos y alegres compañeros que me condujeron hasta aquí, ¿tiene usted inconveniente, señora, en que conversemos durante algunos minutos?

—No, señor. ¿Se trata de una consulta reservada? ¿sabe usted el precio establecido?

—El precio lo señalará usted cuando termine nuestra conferencia y según el tiempo á ella consagrado. Ahora vá usted á permitirme que que den trocados los papeles: yo interrogaré y usted responderá. La ruego lo haga con la franqueza, con la sinceridad que exige usted á sus clientes, y me comprometo, á cambio de este favor, á decir á usted su horóscopo.

—No es eso lo acostumbrado, caballero...

—No importa. ¿Es que le infunde á usted temor mi proposición? No tiene usted en su arte, digo, en su ciencia, la necesaria convicción para afrontar serenamente la curiosidad de un profano? ¿Prefiere usted darme á entender que la adivinación es una supercheria?

—Caballero, no le consiento que dude de mis creencias ni de mi buena fé. Gracias á Dios soy bien conocida; en mi clientela hay senadores y académicos; algunas de mis predicciones han adquirido celebridad; la prensa periódica ha hablado de mí, y varios representantes suyos me han visitado á raíz de algún suceso de grande resonancia para asegurarse de que este había ocurrido con arreglo á las leyes de la predestinación. No me asustan ni el excepticismo ni la ironía.

—Sea enhorabuena, señora. Déme usted su mano.

—Pero...

—Déme usted su mano... Parece que tiembla un poco... ¿Por que no me mira usted de frente, sin pestañear como me miraba hace un momento cuando predijo mi suerte?

—Haga usted el favor de dejarme... se lo ruego: ¿es usted médium?

—Posible es, que lo sea... tanto como usted. En este instante veo en su mirada algo que usted no puede ver por sí misma, algo que me obliga á creer que no es usted por completo una impostora.

—¿Pero, señor mío!...

—Evidentemente V. no tiene en grande estima á esas personas que vienen aquí á buscar la confirmación de lo que piensan y sienten, á esas personas que acuden á V. para que les diga que tal negocio saldrá bien, ó que alcanzarán tal ó cual honor. Debe V. de tener al dedillo la vida parisien gracias al número de

sus buenas relaciones y al detenido exámen de los Albums de fotografías que hay en casas por V. visitadas. De seguro que le inspira desprecio la sinceridad de sus clientes. Y sin embargo, á fuerza de hablar del Destino, del Amor y de la Muerte, tiene V. creencias, aunque algo obscuras en las fuerzas desconocidas que gobiernan el mundo moral... Si yo dijera, por ejemplo, cual es la fecha lúgubre y fatal que veo inscrita en el rostro de V. y que V. no conoce...!

—¡Oh, nó!... ¡Cálese!

—Bueno, no la diré. Prefiero dirigir á V. algunas preguntas. Cuando le presentan la palma de una mano, observa V. atentamente las líneas que la cruzan y mueve los labios como si estuviera leyendo ¿que parte de fingimiento y que parte de verdad hay en esa operación? Responda V.

—No me mire V. de ese modo...

Voy á contestarle. Realmente no hay falsedad alguna... Leo en las líneas de la mano, porque mi ciencia tiene sus creadores, sus maestros, su gramática. Tal línea representa la cabeza; tales otras el corazón, la vida. La posición que cada una ocupa señala los acontecimientos futuros... Son leyes inmutables...

—Está bien; pero cualquier observador que, conociendo esas leyes, estudie su propia mano, hallará contradicciones manifiestas con la realidad que él conoce perfectamente, ó sea con su vida pasada, en la cual se han presentado sucesos no previstos por la misteriosa escritura. Aunque, por regla general, los sucesos anunciados son mucho más numerosos que los reales.

—Eso consiste en que la voluntad individual lucha eficazmente, en infinidad de casos, contra las disposiciones del Destino, resultando así la modificación de las mismas.

—Entonces V. no anuncia realmente lo porvenir.

—Confieso que mis predicciones más bien se refieren á preceptos del destino que pueden quedar modificados mediante un constante esfuerzo de la voluntad.

—¡Qué extraña explicación! Voy á ver si fundándome en ella, llego á comprender bien el procedimiento de que V. se sirve. V. lee en las líneas de la mano; generalidades que están de perfecto acuerdo con el tecnicismo de la adivinación, evitándose así el trabajo de improvisar. Con buen golpe de vista, y el auxilio de la práctica observa usted el efecto que sus primeras palabras producen, efecto, que se refleja en el rostro del consultante; y según lo que el rostro exprese, atenua usted ó agrava sus afirmaciones ¿no es verdad?

—Algo hay de eso, pero...

—Tratándose de lo porvenir, si carece usted de datos que puedan servirle para fundar su pronóstico en lógicas deducciones, dice usted unas cuantas vaguedades de esas que á nada comprometen...

—Aseguro á usted caballero, que mi misión es algo más seria.

—Ya lo sé; muy seria es la tarea de aconsejar á los demás. ¿Se dá usted cuenta exacta de la influencia que con sus consejos puede ejercer sobre una mujer que vacila antes de cometer gravísima falta; sobre un marido que sospecha ó un especulador que queda... en fin, sobre todos los que teniendo confusa noción de la ley moral prescindirán de esta en absoluto por virtud de extraña sugestión?

—Pienso muchas veces en eso que V. acaba de decirme y declaro con franqueza que experimento alguna inquietud. Pero puedo asegurar que hago todos los esfuerzos posibles para que mis consejos aparten de la senda del mal al que los demanda. Cuando recurre á mí una parejita de jóvenes enamorados, procuro que santifiquen su amor por medio del matrimonio. Cuando una mujer está á punto de engañar á su marido, le anuncio horribles acontecimientos como resultado de la grave falta... ¿Querrá V. creer que hay personas que vienen á consultarme acerca del éxito con que puedan realizar un proyecto de robo ó de asesinato? Esto espanta ¿verdad? Pues Dios es testigo de que, por todos los medios que están á mi alcance...

—¿De modo que tiene V. alta y perfecta idea de su delicada misión?

—Por regla general, sí señor; pero hay momentos... Seré franca con V., pues me inspira V. confianza y veo que conoce perfectamente el fondo de las cosas. Hay momentos en que se apodera de mí un profundo disgusto, en que todo me parece ridícula comedia. Muchas personas, de cuyo número no están excluidas; ¡fíjese V. bien! las de grandes ilustraciones, las de grande posición social, demuestran al consultarme tanta estupidez, tanta baja, ponen de manifiesto unos pensamientos y unos deseos tan repugnantes, que me proporciono á mi misma el placer de burlarme y vengarme de ellas, dejándolas que continúen por el camino emprendido. Todo esto, por supuesto, sin que resulten, amengüados el prestigio de la ciencia y el mío. En cambio cuando están en mi presencia seres que rinden culto al decoro y á la virtud, siéntome poseída de la fé, que tal vez, me comunican ellos y creo cumplir fielmente mi misión de intérprete del Destino. La verdad ¿cuál es? Difícil me sería contestar de un modo categórico á esta pregunta.

—¿Y está V. segura de que inspira fé á sus clientes?

—Segurísima. Algunos aparentan un descreimiento burlón, pero les hablo de la muerte, como V. me habló hace poco, y cambian de tono y de aspecto inmediatamente. Puedo asegurar á usted que la mayoría de los parisienses creen en la adivinación y lo prueba el hecho de que vengan á decirme y á preguntarme cosas que no cuentan ni preguntan á ninguna otra persona. Hay quien no transige con las ideas religiosas y se convierte en esclavo del fetiquismo. ¡Yo oigo las confesiones de los que nunca se confiesan!

—Y esos secretos de que la hacen á usted depositaria ¿quedan bien guardados?

—Hasta el punto de que los olvido inmediatamente despues de conocerlos. Puede usted creerme; más de una vez me han ofrecido sumas de importancia para que descubra lo que estoy obligada á guardar, y he rechazado tales proposiciones... Pero observo que está usted meditando... ¿en qué piensa usted?

—Pienso en la excepcional importancia y trascendencia del papel que podría V. desempeñar dentro de una sociedad en que la desmoralización y el excepticismo en materia religiosa van extendiendo sus raíces; pienso en que la adivinación, representada por una mujer sabia, eminente, que consagrara su poderosa inteligencia á combatir el mal, sería altamente provechosa para la causa del bien...

—Es posible; pero yo me considero muy pequeña para llevar á cabo tan grandiosa obra. Mi instrucción es muy limitada...

—¿Y cuanto le debo, señora?

—Para la consulta reservada tengo establecido el precio de veinte francos.

MARCEL PREVOST.

3 Noviembre de 1896.

(Prohibida la reproducción.)

Palabras de un patriota

Muy próximo á terminar el mandato presidencial de Mr. Groven Cleveland, y en los momentos en que las pasiones políticas se agitan y se enconan, poniendo en práctica reprobados medios para conseguir el triunfo, tienen actualidad las palabras pronunciadas por Cleveland en la Universidad de Princeton (Nueva Jersey) hará escasamente un mes.

El presidente de la República iba á dirigir la palabra á jóvenes entusiastas que en un día por sus profesiones y aptitudes podían intervenir directamente en la vida del Estado, y por tanto ningún tema más apropiado que el principio de autoridad y la honradez pública, de que debe dar pruebas todo buen ciudadano.

He aquí las palabras de Cleveland:

—Hay—dijo—leyes naturales y verdades económicas que exigen obediencia implícita y que deben fijar límites impasables en nuestras discusiones y luchas políticas. Las enseñanzas de los planteles docentes serían, en verdad, incompletísimas, si aquellos que las reciben no estuvieran en aptitud de indicar á sus ciudadanos estas verdades y leyes naturales, y lo inútil y dafino que es no observarlas ó transgredirlas.

Aquellos que en las universidades y colegios han tenido oportunidad de estudiar la naturaleza y misión de nuestras instituciones, y han aprendido en la historia los peligros que trae el descuido de los deberes de patriotismo, deben ser aptos para advertir constantemente á sus conciudadanos que sólo pueden preservarse la utilidad y fines benéficos del Gobierno, apoyándolo desinteresadamente y sin miras egoistas, esperando tan sólo de él, en compensación, paz, protección y justas oportunidades, y no ventajas especiales, cual si el Gobierno fuera tan sólo un distribuidor de dones y empleos á beneficio de los particulares.

A las naciones, lo mismo que á los individuos, se las juzga con arreglo á los cánones invariables de la honradez y la buena fé; y ni los desvelos de su poder, ni el oropel de su prosperidad comercial, ni el brillo ostentoso de su riqueza, bastan á ocultar el cáncer reodor de la falta de honradez ni la mezquindad de la mala fe nacional.

Cuando por un partido se estimulan arteramente el descontento y las pasiones populares hasta ayer en el limite peligroso del odio de clases ó del seccionalismo, quisiera yo que nuestras Universidades y nuestros colegios dieran la voz de alarma en nombre de la fraternidad americana.

Cuando se trata de alucinar al pueblo haciéndole creer que sus sufrimientos pueden cambiar el funcionamiento de leyes naturales, quisiera que nuestras Universidades y nuestros colegios proclamaran que esas leyes son inexorables y se sustraen á la acción política.

Cuando intereses egoistas procuran beneficios particulares indebidos y exigen cargos públicos como recompensa de servicios políticos, quisiera que nuestras Universidades y nuestros colegios persuadieran al pueblo de que debe renunciar á esas aspiraciones y le exhortaran á que tuviese por el Gobierno un amor desinteresado y patriótico.

Cuando es evidente el designio de descarriar al pueblo apartándolo de honrados pensamientos y cegando sus ojos al triste espectáculo de la deshonra nacional, de la mala fe nacional, quisiera que esta Universidad, fiel á sus tradiciones patrióticas y á sus recuerdos gloriosos y secundada por los demás centros de la misma índole, clamase contra los que así, traidoramente, asestan mortal puñalada á la patria.

Si atentamente se estudian estas declaraciones se verá que, aunque dirigidas á los jóvenes reunidos en la Universidad de Princeton, tenían otra puntería más alta; iban dirigidas á todos los partidos políticos, anunciándoles los grandes peligros que amenazan á la República de los Estados Unidos siguiendo el camino de aventuras emprendido, y aceptando utopías que derrocarán todos los principios democráticos allí hoy vigentes.

Este discurso de Cleveland era un consejo patriótico y desinteresado del hombre que, habiendo gobernado la República y próximo á terminar ese gobierno, dirigía al que ha de ser su inmediato sucesor, que no debe llevar á la Casa Blanca, ni principios disolventes, ni faltas de honradez y dignidad política al resolverse graves problemas internacionales.

El Teléfono

Son ya muy contadas en Cataluña las poblaciones de importancia que no se hallen unidas á la red telefónica, utilizando los beneficios que re-

porta tan maravilloso medio de comunicación.

Entre las abandonadas, claro está, no podía faltar Lérida, que figura á la cabeza de todas las abandonadas.

Y además con la agravante de que tales abandonos no tienen más explicación ni otras causas que el propio abandono de... todos.

La línea telefónica cruza el río Segre por uno de sus dos puentes, de modo que no podía darse medio más fácil para unir nuestra ciudad con las demás que disfrutaban de comunicación telefónica.

Hace ya un año que la Comisión provincial hubo de tomar la iniciativa en este asunto y dirigiéndose á la Sociedad «Crédito» mercantil concesionaria de la red recibió una contestación favorable, aunque condicional.

Y así estamos y puede asegurarse que seguiremos si continúa abandonada la gestión del asunto, que aun cuando parezca muy secundario y de utilidad dudosa para alguien que pudiera tomar, poderosa iniciativa nosotros, y con nosotros muchos, creen todo lo contrario, y creen más y es que con poco esfuerzo y algo de desinterés podría conseguirse muy pronto realizar el proyecto ya estudiando—según se nos ha dicho—el medio de enlazar esta ciudad con la línea general de la red telefónica de España.

Veán pues las Corporaciones y entidades que nos representan si conviene á los intereses generales de Lérida y muy especialmente de su comercio, reanudar las gestiones y no abandonarlas hasta conseguir una solución

P. R.

Noticias

—Continúa el temporal de aguas. Ayer llovió abundantemente, casi todo el día.

Y siguen las nubes anunciando agua.

—En Bellpuig ha ocurrido anteayer uno de esos accidentes desgraciados que ponen espanto en el ánimo, por las circunstancias del hecho, tanto ó más que por la desgracia misma.

Al dirigirse al campo por leña, á media tarde, María Sandiunenja, dejó en una habitación de su casa á su hijo Jerónimo Poch, niño de 15 meses de edad, dormido en una cuna. Volvió al poco rato, y cual no sería su horror al ver á la tierna criatura, ya cadáver, con la mano derecha y buena parte de la mandíbula inferior devoradas por un cerdo, que del corral había pasado, en ausencia de la infeliz madre, al cuarto en que se hallaba durmiendo el niño. Este seguía en la cuna, y al lado de esta estaba el feroz animal.

El hecho, así que fué conocido, causó impresión tremenda en todo aquel vecindario.

No hay que decir como estarán los padres de la pobre é inocente víctima.

—Hoy se verificará la visita semanal de cárceles.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido paisano y entrañable amigo, el Doctor D. Federico Castells Ballesep, que regresará en el correo de hoy á Barcelona.

—Pide un colega local que se construya un paso adquinado en la calle de Blondel, desde la calle del Alcalde Mestre á la banqueta.

—Nos adherimos á tan justa petición, que podría ampliarse con la de que se reconponga el paso que hay frente al Suizo.

Una y otra mejoras son bien necesarias.

—En el tren correo llegó ayer el sabio doctor, Rdo. D. José Torres Bages, de paso para Balaguer donde predicará en los días de las próximas fiestas.

Una Comisión de la Catalanista le visitó en la fonda Suiza, donde se hospeda.

—Por falta de número, no pudo reunirse ayer en sesión ordinaria la Diputación provincial.

Pueden darse, pues, por terminadas las sesiones de este periodo semestral.

—El Sr. Teniente coronel de la Guardia civil, don Manuel Cases de Tord, salió ayer para Seo de Urgel con objeto de revistar las fuerzas de aquella línea.

—Las lluvias de estos días han demostrado la urgente necesidad de acometer la reforma y arreglo del empedrado de las calles de nuestra ciudad, que apesar de la diligencia con que son barridas del todo, resultan intransitables.

—El sábado anterior, á las cuatro de la tarde, y en el barrio más transitado de Liverpool, dos señoras entraron en el despacho de mister Holland, rico negociante y representante de las dos compañías de minas de oro, y le dispararon tres tiros de revólver, que le dejaron mal herido.

Mister Holland había faltado á la palabra de casamiento dada á una de sus dos agresoras, que quiso vengarse del infiel.

En Inglaterra hay que andarse más que en ninguna otra parte con pies de plomo en eso de contraer compromisos con las muchachas, porque trae malas consecuencias quebrantarlos.

—Hasta el 12 del actual pueden los reclutas, incluso los destinados á Ultramar, redimirse del servicio activo de las armas por 1.500 pesetas en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

—A consecuencia de las abundantes lluvias y por conveniencia general de los excursionistas, la excursión artística á la ciudad de Monzón que debía verificarse en el día de hoy la Asociación catalanista de Lleyda, se ha aplazado para el sábado 21 de los corrientes.

—El vapor correo «Alfonso XIII», que debe salir mañana de Barcelona para Manila, embarcará los siguientes pertrechos de guerra y material: Dos escribos y cabezones con montantes.—Material telegráfico y de ingenieros.—Correajes para las compañías 7.ª y 8.ª del 1.º y 2.º batallones expedicionarios.—Seis cañones sistema Plasencia, cureñas, juegos de armas, limonera, granadas ordinarias y de metralla, escopetas y botes de metralla.—Pólvora de fusil.—Dos encerados de parque.—Una plataforma para vía portátil y un cabrestante.—600 fusiles Mauser y 350.000 cartuchos de guerra.

—La Gaceta publica una Real orden disponiendo que los alumnos de Instituto matriculados en el cuarto año en el presente curso puedan simultanear con éste las asignaturas del quinto que sean compatibles, pudiendo solicitar matrícula hasta el 12 de Noviembre.

—Un hecho digno de notarse relativo á la suscripción para la fábrica de vidrio fundada por los obreros de Albi: Hace cerca de un año fué una señora quien mandó á Rochefort 100.000 francos para contribuir á la construcción de aquella fábrica. Anteayer otra señora entregó un sobre con el mismo objeto en la redacción del Intransigente sin decir quien era. Dentro del sobre había diez billetes de Banco de mil francos, ó sea diez mil francos.

—Los autores dramáticos cuyas obras ha representado Sarah Bernhardt y con las cuales han hecho sus fortunas, se han unido para hacer un homenaje á la notable artista dando en su honor un gran banquete, una función de gala, seguida de besamanos y otros obsequios.

—Ha sido nuevamente nombrado Presidente de la Diputación provincial de Huesca, nuestro querido amigo el conocido propietario de Fraga, D. Gervasio Badia.

—Los periódicos de Barcelona dan cuenta de la llegada del general Polavieja á dicha ciudad acompañado de los generales Zappino, Lachambre y Galbis, los coroneles señores Barraquer (don José), Floras, Zavala y Arizón, los tenientes coroneles señores García Delgado y Vilallón, el señor marqués del Baztán y otros jefes y oficiales.

Le recibieron en la Estación el señor conde de Caspe, el Gobernador, Alcalde, presidente de la Diputación los generales Payueta, Mackenna, Castellví, Fuentes, Soler, muchos jefes y oficiales, y varios amigos particulares del general Polavieja.

Y nutridas comisiones de otras Corporaciones y Centros.

—La plaza del verdugo de Valencia, declarado cesante recientemente, no se proveerá, para reducir á tres las de ejecutores de la justicia de la Península.

—Según los datos que publica un diario de la Habana, en los últimos combates habidos contra las partidas de Maceo, hubo las siguientes bajas:

Table with 2 columns: Category and Count. Rebels muertos: 523; heridos: 932; Soldados muertos: 44; heridos: 298; Total: 1455.

—A las dos de la tarde se verificó ayer en el Castillo principal el sorteo de un sargento, dos cabos y veintiseis soldados, con destino al 7.º Batallón de cazadores expedicionarios á Filipinas, que ha de estar en Barcelona el día diez, para embarcar el día doce.

Presidió el acto el Sr. Coronel del Regimiento de Aragón. Resultó designado, de los sargentos, el Sr. Baldelló, y de los soldados, ocho y un cabo de guarnición en Seo de Urgel.

—El breve deben llegar de San Sebastián, en gran velocidad, un millón de cartuchos Mauser destinados á Filipinas.

—Las noticias de Andalucía sobre el estado de los olivares son desconsoladoras, pues en cantidad y en calidad la cosecha próxima se presenta aun inferior á la desastrosa pasada, en parte por la sequía y también por la enfermedad que ha atacado á los olivos: la aceituna, escasa en cantidad, se encuentra en muy mal estado.

—La Gaceta de Madrid publica el decreto expedido por el ministerio de la Gobernación ordenando que las comisiones provinciales fallen y remitan después al Consejo de Estado los dos mil y pico de expedientes que contra lo mandado por la ley dejaron sin fallar antes del sorteo. Los mozos que no resulten exceptuados legalmente sufrirán un sorteo suplementario antes de 1.º de Enero.

—El día 9 del corriente se verificará el sorteo de un coronel de ingenieros con destino á Cuba. Entrarán en suerte los cinco últimos sextos de la escala.

—Los bergamotas tienen una manera muy particular de comprender las fiestas musicales.

Con motivo del centenario de su más célebre compatriota, Donizetti, el comité que entiende de su organización ha resuelto abrir un concurso internacional, no de música sino de pintura, sobre asuntos donizettianos. Se premiará con 2.000 francos la obra mejor que se presente, sin perjuicio de otros premios de menor importancia, que consistirán en medallas, menciones, diplomas, etc.

Avisamos con estas líneas á los artistas que deseen llevar á la pintura el cuarto acto de La Favorita, la maldición de Lucia y la disputa del doctor y don Pasquale.

—El Sultán de Marruecos ha enviado á Tánger los 25.000 duros acordados para la construcción de un mueble en aquella localidad.

—Por ausencia del Presidente de la Diputación D. Mariano Cua, se ha encargado de la ordenación de pagos el Vice-presidente D. Ramón Jené.

—Provenimos á los interesados que el día 30 del mes corriente fine el plazo concedido por la ley de moratorias del impuesto del Timbre para tener al corriente su documentación las sociedades, corporaciones y particulares.

—Hállase ya casi restablecido de su enfermedad, el Sr. Presidente de la Audiencia D. Rafael García Doménech.

Lo celebramos.

—El Teniente Coronel de esta Zona, don Ricardo Nouvás ha sido destinado á mandar el 8.º batallón de cazadores expedicionario á Filipinas, que ha de formarse en Guadalajara.

—La congregación de la Preciosísima Sangre celebrará mañana en obsequio del Patrocinio de la Santísima Virgen la solemne fiesta llamada de la priora con los siguientes cultos: A las siete y media habrá Misa de comunión con plática que dirá el Reverendo don Ramón Espart. A las diez y media Misa solemne á toda orquesta cantada por la capilla de la Santa Iglesia Catedral, y por la tarde á las cinco la función solemne de costumbre también á toda orquesta con sermón que predicará el Reverendo D. Francisco Comes Albin.

Los hermanos Congregantes podrán lucrar la indulgencia plenaria concedida por Su Santidad el Papa Pio VII.

Durante todo el día quedará expuesta su Divina Majestad.

—Agradecemos á la sociedad El Comercio la invitación que nos ha enviado para el baile de sociedad que dará en sus salones á las 8 y 1/2 de la noche de mañana domingo, y que promete verse muy concurrido.

—El día 15 se ha fijado para celebrar las carreras de beneficencia organizadas por la Sociedad Sport Club Leridano bajo el patronato de la Asociación de Damas.

El programa dispuesto para aquella fiesta ciclista, es el siguiente:

1.ª Preparatoria, record por todos los corredores.

2.ª Local.—(1.000 metros, 5 vueltas).—Reservado á los Sres. Socios del Sport-Club Leridano.—Dos premios: 1.º Un reloj de bolsillo, regalo del Diputado á Cortes, D. Emilio Vivanco.—2.º Una cartera, regalo del Diputado á Cortes D. Rafael Cabezas.

3.ª Regional.—(4.000 metros, 20 vueltas).—Reservada para los corredores que pertenezcan á algun Club de Cataluña.—Tres premios: 1.º Medalla de oro, con el nombre del vencedor, regalo del Diputado á Cortes, D. Vicente Alonso Martínez.—2.º Un termómetro artístico, regalo del Diputado á Cortes, D. Juan Maluquer.—3.º Veinticinco pesetas del Sport-Club Leridano.

4.ª Nacional.—(6.000 metros, 30 vueltas).—Tres premios: 1.º Ciento cincuenta pesetas, ofrecidas por el Senador, D. Antonio Borrell.—2.º Un artístico centro, regalo de los Excelentísimos Señores Duques de Denta.—3.º Cincuenta pesetas, del Sport-Club.

5.ª Handicap Nacional.—(3.000 metros, 15 vueltas).—Des premios: 1.º Una petaca y fosforera de plata.—2.º Dos boquillas de ámbar y oro,

regalos ambos del Senador D. Arturo Saborada.

6.ª Consolación.—(2.000 metros, 10 vueltas).—Reservada á los corredores que no hayan obtenido premio en alguna de las carreras anteriores.—Dos premios: 1.º una botanadura de oro, regalo del Senador, D. Miguel Agelet y Besa.—2.º Veinte pesetas, del Sport-Club.

Regirá el Reglamento de carreras de la U. V. E.

Una banda de Música amenizará el espectáculo.

Las inscripciones deberán estar en poder del Sr. Presidente del Sport-Club Leridano, antes de las 12 de la mañana del día 15 próximo.

Esperase que concurren á estas carreras famosos corredores de los más notables de España, y es aliciente poderoso para que así suceda el buen número de magníficos regalos que figuran como premios.

Deseamos que los pobres, á cuyo beneficio es el espectáculo, tengan ocasión de alcanzar resultado importante, y así es de suponer de los sentimientos de nuestros vecinos.

—Observa un periódico que el gasto de la guerra de Cuba es de 1.500.000 pesetas cada día, y como somos 17 millones de españoles, no tocamos á 10 céntimos por día. Es cierto que numerosas familias podrán no tener medios de acudir á semejantes cargas, pero hay también gran número á quien, si el sacrificio se les demandara en esa factible forma, acudirían á la demanda.

—Rafael Molina, el auténtico Lagartijo, se ha ofrecido á torear á beneficio de los soldados heridos y los enfermos de Cuba.

Ha manifestado hallarse también dispuesto á volver á salir al redondeo en cuanto regresen las tropas victoriosas y se celebre el acontecimiento con una corrida de gala.

—Se encuentra en cama, molestado por un fuerte catarro, el Sr. Director de la Sucursal del Banco de España, D. Enrique Ortiz.

—Por dejar abandonados en la vía pública los respectivos carros que guiaban, fueron multados ayer en tres pesetas cada uno, tres carreteros.

—Ayer celebró sesión la Comisión permanente despachando los asuntos pendientes.

—Hoy regresarán á Solsona los distinguidos Comisionados de aquel Distrito que han venido á gestionar diversos asuntos de interés, muy complacidos de la acogida que han hallado sus pretensiones.

Lo celebramos sinceramente.

—OBITORIO: Durante las veinticuatro horas del día 5 han ocurrido en esta capital las difunciones siguientes:

Dolores Alzá Cases, 41 años; María Torá Tinarra, 60 id.; Manuel Caseroba García 47 id.

PANORAMA NACIONAL

Se ha publicado el cuaderno 9.º, y se vende en la Librería de Sol y Benet.

Novísima Ley de Reclutamiento

Véndese en la Librería de SOL Y BENET Mayor, 19—LÉRIDA—Blondel, 9 y 10

Posada del Noguera Pallaresa

—(DE)— JUAN SOLER ROCA

(Antes de Peremarch)

Estación del ferro-carril.—LÉRIDA.

Se admiten huéspedes de nueve duros en adelante, buenas habitaciones, limpieza y buen trato. 5—15

LEGISLACIÓN DE ORDEN PÚBLICO

y policía gubernativa

Garantías constitucionales, suspensión de las mismas y estado de guerra. Enjuiciamiento criminal y sanción penal.—Derechos de reunión y asociación.—Policía de Imprenta.

—Espectáculos públicos.—Caza, pesca, uso de armas y materias explosivas.—Leyes de extranjería y emigraciones.—Carruajes públicos.—Tranvías.—Velocipedos.—Guardia civil y Guardas jurados.—Seguridad y Vigilancia pública.—Penados y presos. Hospederías y fondas.—Demandaderos.—Higiene de la prostitución, etc.

ANOTADA Y CONCORDADA — por — ENRIQUE MHARTIN Y GUIX

Jefe de Negociado, honorario; Oficial de 3.ª clase de Administración civil.

Se vende en la Librería de Sol y Benet Mayor, 19, Lérida.

Protección á los pájaros.

Para que los Sres. ALCALDES y MAESTROS puedan cómodamente cumplir con el art. 2.º de la novísima Ley, se han confeccionado en la

Imprenta de Sol y Benet

Mayor 19; los rótulos que deben fijarse en las puertas de las Casas Consistoriales y Escuelas, impresos en gruesos caracteres.

Se remiten á vuelta de correo al que los pida á los señores SOL Y BENET.

La balanza de la vida

Unos vienen y otros van, unos se van y otros vienen; tales son de la existencia, buenas ó malas, las leyes.

Cuando niños, alegría, cuando jóvenes, reveses de la fortuna, y si viejos, el asma y la gota siempre.

Unos lloran y otros rien, unos comen y otros beben, unos viven descansados, otros en lucha perenne.

Y así inmutables transcurren las horas, días y meses, y va pasando la vida, y va llegando la muerte.

X.

CHARADA.

—Dos y dile á todo que sea una dos terciá cuatro, y que ya el terciera cuarta su consorte le ha arreglado.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Ra mi ro

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Florencio ob. ct., Wiliberto y Rufo obs. Erculano, ob. mr. Amaranto mr., y sta. Carina mr.

Servicio Telegráfico

PARIS 6, 7'45 m.

En Atenas se ha inaugurado la legislatura extraordinaria en la Cámara de los diputados. La elección de presidente ha sido aplazada para la semana próxima.

Comunican de Roma que el general Bratieri ha caído de caballo y se ha roto la pierna derecha.

MADRID 6, 8 m.

El lunes llegará el señor Sagasta á Elche, donde se prepara un banquete de 150 cubiertos. Se asegura que en dicho banquete pronunciará un discurso de alcance político en lo que, se refiere á los asuntos de actualidad en España.

Circulan con insistencia en Madrid rumores de que nuestras tropas han obtenido una brillante victoria contra las fuerzas de Maceo. Dícese que el enemigo ha tenido bajas á centenares

6, 8'5 m.

El general Lee ha declarado á un periodista yankee que su conversación publicada por El Liberal es exacta en sus puntos generales, pero que no manifestó que los españoles triunfarían, añadiendo que admira la actitud de España en frente de las dificultades que le rodean y que considera al general Weyler como muy riguroso en lo que se refiere á la disciplina y como muy cortés en lo demás.

6, 8'40 m.

Son muy comentadas ciertas retenciones é indicaciones que se permiten los carlistas hablando de peticiones de apoyo y alianzas y diciendo que don Carlos y su familia no se prestarán nunca á apoyar lo que vacila.

Don Carlos ha dirigido al marqués de Cerralbo el telegrama siguiente:

«Gracias cordiales por felicitación abeis enviado. Por pruebas terribles pasamos España y yo; pero por grandes que sean no me abaten, levantando para ello mi corazón á Dios, contad conmigo, como con vosotros cuento.»

Ha dicho el general Azcárraga que le entusiasma pensar que España pueda dominar en breve plazo la guerra de Cuba, porque ello pondría á la nación á la altura de las potencias europeas de primer orden. Añadió que el país y el ejército tienen derecho á conseguir este resultado, por su conducta digna de todo elogio.

El país no ha regateado nada; ningún pueblo á dado muestras, como ahora el español, de entereza y energía, pues todo lo que se le ha pedido lo ha dado la nación con entusiasmo admirable. En cuanto al ejército, nada hay que decir, pues su único deseo es pelear y perseguir al enemigo, sin reparar en riesgo ni cansancio.

Si alguna duda había acerca de las condiciones militares de España, pruebas se están viendo en Cuba y Filipinas. Afirmó que aun cuando nunca dudó del triunfo de España, ante la proximidad de que esto suceda siente inmenso entusiasmo.

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

6, 9 n.—Núm. 643.

Han corrido aquí como noticias que el general Polavieja se detenía en Barcelona y que en vez de marchar á Filipinas iría á Cuba sustituyendo á Weyler, yendo á Manila el general Primo de Rivera; que Maceo murió decían unos y otros afirmaban que pasó la trocha con algunos pocos insurrectos y finalmente se añadía hallarse sitiado Puerto-Príncipe por numerosas partidas.

Todo ha sido desmentido en los centros oficiales.

Bolsa: Interior 61'65.—Exterior 72'65.—Cubas del 86, 85'05.—A.

6, 9'40 n.—Núm. 669.

En cablegrama oficial de Manila se dice que 1.500 rebeldes atacaron á San Mateo, logrando incomunicarlo con Masiquian, acampando en Masegen.

Reforzadas las tropas de San Juan, el coronel Pinto envió al capitán Borda con 150 hombres, desalojando al enemigo de sus posiciones y causándole 38 muertos. Teniendo 2 y 5 heridos nuestras tropas.

Signió persiguiendo á los rebeldes la columna Arteaga.

El destacamento de San Mateo que se defendió heroicamente durante dos días, ha sido reforzado con 80 hombres.—A.

6, 10'30 n.—Núm. 679.

A bordo del vapor «Guaniquínico» era trasladado á la Habana á disposición del general Weyler el cabecilla Luis Lazo recientemente presentado, quien durante la travesía se ha suicidado, degollándose con una navaja de afeitar.

Al paso del tren entre Alquizar y Güira estalló una bomba.

La columna Aldade alcanzó en Caprillo Alberiche á Serafin, matándole muchos rebeldes y resultando 20 heridos nuestros.—A.

7, 2 m.—Núm. 705.

Dicen de Manila que han sido fusilados en Fligan 15 entre sublevados y comprometidos, y que reina relativa tranquilidad en Mindanao y Joló. Añade que los voluntarios zamboanquinos se conducen lealmente.—A.

7, 2'15 m.—Núm. 711.

En cablegrama oficial de Manila se dice que 800 rebeldes atacaron á la descubierta del destacamento de Púias, habiendo acudido en auxilio la columna Pintoso, se retiraron precipitadamente los enemigos á los que se hicieron muchos muertos, resultando herido un teniente y varios soldados.—A.

IMPRESA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10 LÉRIDA

# SECCION DE ANUNCIOS

## PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

FORMA UN RIQUESIMO TOMO ENCUADERNADO EN TELA, CONTENIENDO 320 FOTOGRAFADOS INIMITABLES DE

Ciudades • Paisajes • Edificios históricos • Esculturas • Monumentos • Montañas • Ríos • Lagos  
 Cascadas • Puentes • Puertos • Bosques • Selvas vírgenes • Templos • Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

PUNTO DE VENTA

EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET MAYOR, 19 LÉRIDA

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO DE ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

*Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas*

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE  
*Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y*

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO  
*Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro*

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

**SANDALO SOL** á que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor remedio para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

**INYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrúria, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

**SÁNDALO PIZÁ**

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de Paris de 1895. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDIR

TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —

**JOSÉ SAFONTS**

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

**LA MARIPOSA**

La más acreditada y de mayor consumo

Unicos depositarios en Lérida, Sres. SOL y BENET, Mayor, 19

### EL RABIOSO DOLOR

— DE —

### MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veis; desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

**AIBAF SERDNA**

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta entodas las buenas farmacias de la provincia En Lérida: D. Antonio Abadal, Farmacia, Plaza de la Constitución, n.º 3

DOS PESETAS BOTE

### EL PALLARESA

Anuncios y reclamos á precios convencionales